

Fatimah binti Maimun bin Hibbatullah wafat pada tahun 495 H / 1102 M³.
Syeikh Maulana Malik Ibrahim wafat pada tahun 12 Rabiul Awwal 822 H./8
april 1419 M di Gresik,⁴ Sementara agama Islam masuk ke Kabupaten Bloro
melalui Adipati Haryo Penangsang, di daerah Jipang Kecamatan Cepu Kabupaten
Blora, yang di bimbing langsung/ maupun tidak langsung oleh Sunan Kudus.

Kabupaten Bloro merupakan salah satu Kabupaten di Provinsi Jawa Tengah
yang letaknya berada di sebelah timur kota Semarang, jarak tempuh dari kota
Semarang ke Kabupaten Bloro kurang lebih 127 kilometer, apabila ditempuh
dari kota Bojonegoro Jawa Timur kurang lebih 40 kilometer, sekaligus
berbatasan langsung dengan Jawa Timur khususnya kabupaten Bojonegoro⁵.
Wilayah Kabupaten Bloro terdiri dari dataran rendah dan perbukitan dengan
ketinggian 200-280 meter diatas permukaan laut. Bagian utara merupakan
kawasan perbukitan, bagian yang tak terpisahkan dari pegunungan kapur di
bagian utara. Bagian selatan juga berupa perbukitan kapur yang merupakan
bagian dari pegunungan kendeng yang membentang dari bagian timur Semarang
hingga kabupaten Lamongan Jawa Timur.⁶

³ Maman Abdul Daliel dan Sayid Husein Al-Murtadho, *Keteladanan dan Perjuangan Wali Songo dalam menyiarkan agama Islam di Tanah Jawa*, (Bandung : CV. Pustaka Setia, 2012), hal. 20

⁴ Ibid. , hal. 48

⁵ *Atlas Global Indonesia Dunia*, hal.30

⁶ Ibid., hal. 48

Kabupaten Blora adalah pekerja keras terutama dalam soal bertani/bercocok tanam dan berladang di sawah atau di kebun. Dalam kehidupan sehari-hari ada komunitas masyarakat yang unik yaitu di Kecamatan Randublatung, Kecamatan Menden, Desa Klopoduwur Kecamatan Banjarejo, Kecamatan Cepu dan lainnya, semuanya masuk wilayah Kabupaten Blora yaitu tentang masyarakat Samin atau pengikut saminisme (*sedulur sikep*). Komunitas pengikut ajaran Samin ini sampai di beberapa Kabupaten seperti di Kabupaten Bojonegoro, Kabupaten Pati, Kabupaten Grobogan, Kabupaten Jepara, serta Kabupaten Kudus.¹¹

Komunitas pengikut ajaran Samin adalah kelompok masyarakat yang menganut ajaran Saminisme. Ajaran Saminisme muncul akibat atau reaksi terhadap pemerintah kolonial Belanda yang sewenang-wenang terhadap orang-orang pribumi.¹² Perlawanan yang dilakukan tidak secara fisik/ perlawanan dengan kekerasan tetapi dengan cara melakukan penentangan terhadap segala peraturan dan kewajiban yang harus dilakukan rakyat terhadap Belanda atau pemerintah dalam negeri, seperti misalnya dengan tidak membayar pajak.

Kemudian dalam perlawanan tersebut komunitas Saminisme membuat aturan-aturan tersendiri, adat istiadat serta memiliki kebiasaan tersendiri dalam kehidupan sehari-hari. Kelompok ini di pelopori dan sekaligus pendiri Saminisme yaitu Samin Surosentiko.¹³ Ada yang menyebut Samin Surontiko, atau Raden

¹¹ Anis Sholeh Ba'asyin dan Muhammad Anis Ba'asyin, *Samin Mitisisme Petani di Tengah Pergolakan*, (Semarang : Gigihpustaka Mandiri 2014), hal.146

¹² Mustofa Bisri, disampaikan dalam buku , *Samin*, (Semarang : Gigihpustaka Mandiri 2014), hal. xix

¹³ Iman Budhi Santosa, *Spiritualisme Jawa*, (Bantul, Yogyakarta : Memayu Publishing, 2012), hal. 163

Setiap manusia apapun latar belakangnya, pasti memiliki potensi budaya yang baik dan yang buruk didalam dirinya. Untuk potensi budaya yang buruk, tentu harus di kurangi atau diperkecil bahkan kalau bisa dihilangkan sama sekali, seperti budaya mengambil milik orang, suka berbohong dan lain-lain. Sementara budaya yang baik adalah budaya yang mencerminkan dan sekaligus meningkatkan nilai tambah untuk dirinya maupun nilai tambah untuk orang lain. Tapi kalau mereka tampak aneh itu buka kandungan nilai luhur yang sudah luntur pada komunitas masyarakat Samin, melainkan strategi dalam kontek melawan penjajah kolonial Belanda, yang di anggap merugikan kaum pribumi.²² Dalam pergaulan sehari-hari komunitas samin terikat dalam berbagai sistem dan nilai. Sistem dapat diartikan sebagai aturan atau norma yang disepakati bersama, baik tertulis ataupun tidak tertulis. Sistem ini didasarkan pada bahasa, struktur sosial, dan kekerabatan.

Tiap-tiap sistem nilai mengatur antara yang baik dan yang buruk atau yang boleh dilakukan dan tidak boleh dilakukan. Sistem nilai inilah yang mewarnai kehidupan komunitas penganut ajaran Samin. Ini berlaku juga pada siapapun yang mengikuti ajaran Samin yang ada di Kabupaten Blora yang selalu melakukan kegiatan yang bersifat gotong-royong, atau bekerjasama tanpa pamrih, seperti mendirikan rumah, bercocok tanam, melakukan pernikahan, ketika tetangganya mengalami kesulitan, maka banyak yang mendatangi

²² R. Priyo Santoso Brigadir Jenderal TNI AD (Purnawirawan) *Pemerhati Budaya Kejawaen disampaikan dalam buku Anis Sholeh Ba'asyin dan Muhammad Anis Ba'asyin, Samin Misistisme Petani ditengah Pergolakan*, (Semarang : Gigihpustaka Mandiri 2014), hal. xxvii

perkawinan, dan kematian ketika berdoa selalu menggunakan bahasa Jawa dan bahasa Arab.

Bahasa yang dipakai sehari-hari adalah bahasa campuran, bahasa kawi kasar, dialek setempat, dan bahasa Jawa *ngoko* (bahasa Jawa kasar). Bagi orang Samin (*sedulur sikep*) menghormati orang lain tidak dilihat dari bahasa yang digunakan, tapi sikap yang ditunjukkan hal yang paling mendasar. Orang Samin memiliki kepribadian yang polos, jujur, hal ini bisa dilihat apabila ada tamu yang datang ke rumahnya, mereka selalu menyuguhkan semua makanan yang ada, dan tidak ada yang disimpannya.

Kemudian pengetahuan tentang nilai-nilai perkawinan adalah unik, mereka menganggap bahwa perkawinan dapat belajar ilmu *kasunyatan* (kenyataan hidup) yang menekankan pada aspek kemanusiaannya, rasa sosialnya, kekeluargaan dan tanggung-jawab.²⁸ Masyarakat Samin juga lebih suka disebut sebagai (*sedulur sikep*) yaitu orang yang memiliki sikap yang jujur, yang memiliki kepribadian baik dan polos apa adanya, sementara orang di luar kelompok Samin menganggap bahwa orang Samin itu bodho, karena orang Samin tidak sekolah, yang tidak mengetahui ilmu pengetahuan yang modern.

Fenomena dakwah komunitas penganut ajaran Samin adalah ketika melakukan ajakan (dakwah) untuk hidup sesuai ajaran agama Islam, sementara masyarakat sudah terlanjur meyakini suatu keyakinan tradisi yang berasal dari

²⁸ Ibid. , Anis Sholeh Ba'asyin serta Muhammad Anis Ba'asyin, *Samin*, (Semarang : Gihpustaka Mandiri 2014), hal. 167

selain agama Islam, tentu ini memerlukan suatu strategi berdakwah sekaligus tata cara penerapannya dalam masyarakat Samin. Disisi lain masyarakat Samin adalah masyarakat pejuang dalam membela tempat tinggalnya yang dirampas oleh kolonial Belanda, dan membela segala sesuatu yang diyakininya itu benar, termasuk dalam berbudaya dan beragama.

Hal ini menjadi sangat menarik ketika melakukan suatu penelitian, dalam rangka untuk memperoleh informasi yang lebih detail, sesuai fakta dilapangan, berkaitan dengan masyarakat yang masih menganut kepercayaan (sinkretisme) dari aspek nilai-nilai agama Islam, kemudian nilai-nilai dari agama yang lainnya, menjadi nilai akulturasi (percampuran dari berbagai agama, dan kepercayaan serta budaya setempat) yang ada dalam komunitas masyarakat Samin (*sedulur sikep*), dilihat dari bahasa yang digunakan, tapi dari sikap dan perbuatan yang ditunjukkan.

B. Identifikasi dan Batasan Masalah

Penelitian ini akan dibatasi pada kajian tentang para da'i / Ustadz yang melakukan ceramah agama pada pengikut Samin, yang ada di Kabupaten Blora, yaitu di Desa Klopoduwur, Kecamatan Banjarejo, dan sekitarnya maupun yang ada di wilayah lainnya. Oleh karena itu peneliti memfokuskan aspek pengikut samin yang melakukan aktifitas dakwah agama, melalui aktifitas sosial, aktifitas budaya, dan lainnya. Ini menarik karena mayoritas pengikut samin sekarang ini adalah beragama Islam secara KTP, namun juga belum maksimal menjalankan

Mengurai penelitian terdahulu maka menemukan beberapa buah buku yang sangat sesuai dengan kajian di lapangan dan kesesuaian buku-buku yang telah mengurai tentang komunitas masyarakat Samin sebagaimana berikut:

1. Penelitian yang dilakukan oleh saudara Ahmad Chamzawi Umar, tentang Perubahan dan perilaku Sosial, yaitu menekankan pada perilaku Sosial maupun perubahan identitas pada komunitas Sinkretis Penganut ajaran Samin. Perubahan perilaku sosial terjadi pada upacara perkawinan, kematian serta perubahan dalam pemahaman terhadap agama. Penelitian ini berupaya untuk memberikan jawaban yaitu:
 - a. Perubahan perilaku sosial bagi masyarakat sinkretis penganut ajaran Samin di Desa Klopoduwur Kab. Blora, dibandingkan dengan tahun sebelumnya. Peneliti memberikan contoh tentang perubahan sosial seperti tata cara perkawinan, tata cara kematian dan paham terhadap keagamaan dan keyakinan, serta ketaatannya membayar pajak.
 - b. Perubahan sosial dalam hal identitas, bagi penganut sinkretis ajaran Samin di Klopoduwur, sudah tidak mau lagi disebut wong Samin dalam konotasi jelek yaitu wong Samin itu bodho, maka identitasnya dirubah menjadi orang yang punya sikap (*sedulur sikep*).
2. Penelitian yang dilakukan oleh Suhajis mahasiswa Pascasarjana IAIN Sunan Ampel Surabaya tahun 2012 tentang "Kontruksi Pesan Dakwah Bi Al-Qalam Melalui SMS Oleh Yayasan Al-Jihad Surabaya". (Kajian Teori Produksi Pesan). Penelitian yang memfokuskan pada kontruksi pesan dakwah melalui

pesan SMS pada pendengarnya yang belum bisa hadir ketika ada pengajian di Yayasan al-Jihad Surabaya. Maka berikutnya adalah untuk mengetahui ideologi di balik wacana relitas sosial yang di presentasikan dalam SMS al-Jihad Surabaya. Penelitian ini berupa memberikan jawaban kepada masyarakat yang memiliki kesibukan dan khususnya yang tidak bisa mengikuti secara langsung tiap ada pengajian di Yayasan al-Jihad Surabaya. Maka seseorang untuk belajar agama tidak harus ada pada satu tempat, dimanapun berada pesan dakwah pasti tersampaikan juga, melalui pesan dakwah *bi al-Qalam* dengan pesan SMS pada Yayasan al-Jihad. Peneliti memberikan contoh tentang tanya jawab masalah hukum agama Islam, tentang Shalat, tentang puasa, tentang shodakoh, tentang haji dan lain-lain.

G. Sistematika Pembahasan

Untuk mempermudah pembahasan dalam tesis ini, peneliti membagi lima bab yakni :

Bab I merupakan pendahuluan, yang mencakup latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, penelitian terdahulu, dan sistematika pembahasan.

Bab II menguraikan kajian pustaka dengan bahasan pengertian komunitas penganut ajaran samini

Bab III, Metode Penelitian, mencakup pendekatan dan jenis penelitian, lokasi penelitian, dan sumber data.

